

# El Eco de Cartagena

ORGANO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

SEGUNDA EPOCA

## Se acercan horas trágicas

El germen de disolución que hace profeta el mundo, amenaza destruir una de las instituciones más poderosas y más excelentes que hemos conocido en Europa.

Alemania, invadida por el virus del socialismo parlamentario, ve quebrantadas, en este momento histórico, sus garantías formidables contra el bandolerismo internacional.

Esta nación poderosa, cumbre del desarrollo cultural y dique, hasta ahora, contra las oleadas de la anarquía, se ve en trance apurado, no por el esfuerzo de sus enemigos, sino por la dejación de altos deberes de esas masas socialistas que durante tantos años convivieron con el imperio.

Y de esta situación procura sacar el mejor partido posible una Liga de comerciantes armados que capitanea el humanitario Wilson. Este ha sido el autor de la farsa más trágica que ha presenciado la humanidad.

Siempre vimos con recelo justificadísimo el excesivo papel que se adjudicaba en la Historia este hombre incomprendible.

Wilson, el humanitario Wilson, el justo Wilson, el amigo de la humanidad doliente; Wilson, el protector de la libertad y el mantenedor del derecho de los pueblos débiles, se ha presentado, en el transcurso de unas horas, tal y como presumíamos que sería que tenía que ser, el representante del Estado autor de la infamia consumada en el año 1898.

Debajo de la máscara hemos visto en seguida la verdadera faz de ese hombre.

Cuba, Puerto Rico, Filipinas, México, Panamá, toda la serie de expoliaciones, toda la serie de pequeñas historias de un imperio voraz, absorbente, imperialista y descomulgador de la ética colectiva, se quiere aumentar trágicamente con la imposición de un vasallaje a la libre Europa, partiendo de la destrucción de un pueblo que por su poderío, su cultura y sus ideas de orden y de disciplina, se señalaba con justicia como el orgullo de una civilización.

La paz se aleja.

Wilson rectificó en veinticuatro horas aquel programa pacifista que todos saludábamos como una esperanza.

El imperialismo de los aliados quiere que continúe la matanza hasta destruir la posibilidad de una competencia económica alemana: es decir, hasta anular las energías del pueblo alemán.

Si este pueblo se resigna, las consecuencias del crimen las padecerá el mundo entero, especialmente las naciones débiles.

Si Alemania se defiende hasta la muerte, Alemania escribirá, al lado de los montones de ruinas, un nombre que puede ser glorioso y que ahora no es otra cosa que el símbolo de la tiranía.

De la situación interior no quisiéramos hablar.

La epidemia, importada gracias al abandono y a la criminal benevolencia de nuestros gobernantes, merma dolorosamente a esta raza, víctima ya del hambre.

El cuadro de horror que presentan la mayoría de las comarcas españolas bastaría para maldecir la ineptitud de este Gobierno de notables calamidades.

Al de la cuestión sanitaria pasamos al problema social, vemos en la desorientación de los gobernantes la más terrible amenaza en un porvenir muy próximo.

Y si nos fijamos en el pélico político, apartamos de él la vista con asco, pues entre unos y otros, antiguos magnates e inocentes o malvados regeneradores, han extendido sobre el horizonte español una neblina que aseta.

Ha llegado la hora de que nos agrupemos los buenos, decididos a resistir todo trance, mientras esperamos del cielo el milagro de la salvación de España.

ARANDA BALAGUER  
Madrid.

CARLOS TARIN RUIZ  
PROCURADOR

Aviso en  
CARTAGENA

## Triduo de Rogativas

En la Iglesia parroquial de Santa María de Gracia, y en los días 25, 26 y 27 de los corrientes a las cuatro de la tarde se celebrará un solemne triduo de rogativas para obtener del Todopoderoso la salud pública y la paz, en la forma siguiente:

Exposición de S. D. Majestad, Estación, Trisagio, Letanías de los Santos, Bendición, Reserva y Salve Cantada.

Se ruega a los fieles y Asociaciones piadosas la asistencia a estos cultos.

## La epidemia en Cartagena

Durante las veinticuatro horas ha aumentado la epidemia.-El parte diario.-Postulando por las calles.

Desgraciadamente la epidemia gripal sigue su aumento en Cartagena y su término municipal.

En el corto plazo de veinticuatro horas, ha aumentado las invasiones en cincuenta y cinco.

### El parte diario

El remitido al Gobernador Civil de esta provincia con fecha 21 días así:	
Enfermos en el día anterior	933
Aumento de enfermos de gripe en el interior de la población	50
Idem de paludismo	6
<b>TOTAL</b>	<b>989</b>

### En el término municipal

Enfermos de gripe	143
En la Ciudad	45
En el término municipal	79

### Defunciones

En la Ciudad	8
En el término municipal	12
Quedan en total enfermos	988

### Postulando

Esta mañana han salido a postular por el interior de la población para los enfermos pobres gran número de señoritas y señoras pertenecientes a la benemérita Institución de la «Cruz Roja».

La recaudación según nos dicen ha alcanzado una crecida cifra.

### Aviso

Habiendo prohibido la Junta de Sanidad la entrada a los Cementerios se hace saber al público, que en lo sucesivo y hasta nueva orden, no se permitirá la entrada en este Cementerio más que a aquella persona, que en representación de las familias, acompañe a los cadáveres, para entregar la documentación y presenciar la inhumación.

Cartagena 21 de Octubre de 1918.—  
El Presidente, Ramón Guinduláin.

### LA CRUZ ROJA

Suscripción para socorrer a las familias pobres atacadas de la epidemia.

Suma anterior: 417 Ptas.

Ilmo. señor Juez de 1.ª Instancia don Juan F. Loaysa	25
Reinoso	5
Señora viuda de B. Lassere	5
El niño Pepito Olivares Ortúño	2
Doña Emilia González de Llorca	2
Don José Casañ	3
Don José Brillasco de la Haza	3
<b>TOTAL:</b>	<b>457</b>

(Se continuará.)

### LA LAMPARA

**Wotan**  
de filamento entonado  
es la marca preferida

De venta en Cartagena:  
Juan Soler e hijo, Aire 32.

## De Sociedad

### Los que viajan

Salió para Madrid nuestro respetable amigo el Ilmo. señor don Angel Moreno, diputado a Cortes por esta circunscripción.

### Onomástico

Mañana celebran el día de su Santo la Excmo. señora doña Rafaela Cano y doña Rafaela Carlos Rosa.

También celebrará sus días los señores de La Cerda, Melendreras, Barriouso, Midón, Abellán y excelentísimo señor Conde de Falcón.

### Enfermos

Se encuentra restablecido de su enfermedad el joven Alejandro Delgado, y Muñoz Delgado.

Se encuentra ligeramente enferma la bella señorita María Agustina Medina, hija de nuestro querido amigo el letrado y colaborador de este periódico don Agustín.

Se encuentra mejorado de la enfermedad que sufre nuestro apreciable amigo el comerciante de esta plaza don Luis Granados Cervantes.

### Letras de luto

Esta mañana en la Iglesia parroquial de Santa María de Gracia se han celebrado misas por el eterno descanso del alma de la virtuosa señora doña Concepción Vidal, asistiendo al acto gran número de familias amigas de la finada.

A su afligido esposo, padres y demás familia reiteramos nuestro pésame más sentido.

## Los barcos alemanes

Ayer tuvo lugar en este puerto el acto de la incautación del vapor alemán «Roma» que es uno de los siete buques que Alemania ha cedido a España en prueba de amistad.

Asistieron al acto el Cónsul de aquella nación en esta plaza don Wilhelm Boelke en representación del Imperio alemán y el capitán de dicho barco don Nicolás Meyer.

Representando nuestra nación lo hizo el Comandante de marina de este puerto, Capitán de fragata, don Antonio de Lara que se incautó del vapor «Roma».

Al arriar la bandera alemana e izar el pabellón español una acoción de marinería al mando de un oficial tributó los honores de ordenanza.

Ha sido designado para el mando de dicho barco el capitán de la marina mercante don José Yúfera Burrayo.

## El tiempo

Noche cerca de las ocho, descargó sobre nuestra ciudad y en término municipal una gran tormenta acompañada de intensos relámpagos y truenos.

El agua durante más de una hora fué verdaderamente torrencial quedando convertidas algunas calles en verdaderos riachuelos.

Cayeron varias obisipas eléctricas sin u e afortunadamente ninguna de ellas ocasionara daño alguno.

La lluvia es beneficiosa para los campos pues los labradores podrán seguidamente empezar el laboreo de las tierras para la siembra.

Dios quiera, que además de este beneficio para la agricultura la tormenta de anoche influya favorablemente para que en un breve lapso de tiempo desaparezca por completo el azote epidémico que nos invade.

**EL SENOR**  
**Don Máximo de Lamo Gómez**  
del Comercio de esta plaza  
ha fallecido a las cuatro de la tarde de hoy  
después de recibir los auxilios espirituales

**R. I. P.**

Su desconsolada esposa doña Carmen Nieto; hijos doña María y don Luis; hermanas doña Concepción, doña Josefa, don Salvador, doña Joaquina, don Joaquín, doña Catalina y doña Antonia; hermanos políticos don Luis Iribarne, don Julio Egea, don Emilio Lozano, don Juan Felu y doña Aurora Deckler, don Joaquín Nieto, don Emilio Nieto, don Ginés Nieto, don David Nieto y don José Gómez, y demás familia suplican a sus amigos asistan a la conducción del cadáver, que tendrá lugar mañana a las 12 desde la casa mortuoria, Glorieta de San Francisco número 11, al Cementerio de Nuestra Señora de los Remedios, por lo que le quedarán eternamente agradecidos.

No se reparten esquelas.

## La potencialidad militar de Alemania

Cuatro años de continuos éxitos en los campos de batalla de Oriente y Occidente, coronados por la victoriosa ofensiva de 21 de marzo, habían establecido una confianza absoluta en la eficacia orgánica del ejército alemán, alejando la idea de que pudiese sufrir una derrota.

En este estado de ánimo, del cual participaban los mismos enemigos de los Imperios centrales, llegamos a la fecha de 18 de julio, que pareció marcar un cambio absoluto en el desarrollo de la guerra.

Las tropas germánicas, que habían cruzado el Marne con una audacia táctica increíble, recibían órdenes de retirarse, que comenzaban a cumplirse en todos los sectores, del frente, y abandonan en tres meses escasos posiciones tenidas por inexpugnables, que nunca osaron atacar sus adversarios.

Era tan brusca la transformación, que muchos —entre los cuales nos contamos creíamos ver motivos de duda política detrás de las mencionadas órdenes de repliegue, como los hechos han venido a demostrar.

Todo el que haya seguido paso a paso la admirable ejecución de la retirada alemana, sin dejarse deslumbrar por comentarios amañados, habrá visto que no hay un sólo hecho de armas en el cual las tropas aliadas puedan afirmar que conquistaron por la fuerza alguna de las posiciones que sucesivamente han pasado a sus manos.

Nos consideramos, por lo tanto, en el caso de evitar a nuestros lectores el error de creer agotada la potencialidad bélica germana, estando ahora a merced de sus rivales, si desgraciadamente fracasara las gestiones de paz, los que supieron mantener la victoria al lado de sus banderas.

El punto más interesante para apreciar el probable desarrollo de los sucesos futuros es la valoración del desgaste sufrido por las fuerzas de ambos bandos desde que se inició el repliegue que comentamos.

Las cifras contenidas en los partes franco-ingleses no acusan cantidades superiores a las pérdidas de hombres y de material experimentadas por las divisiones de los aliados en los combates de primavera. Desde este punto de vista, la bajanza se inclina todavía hacia los alemanes, puesto que el número de prisioneros cogidos por ellos en dicha época pasó de 200.000, y no llegan a 150 000 los perdidos por el ejército teutón a partir de su retroceso.

Además, se observan en los informes oficiales de la Entente frecuentes contradicciones que hacen difícil poner en duda su exactitud. Por ejemplo: al abandonar dos divisiones germanas el saliente de Saint Mihiel, se dijo que habían dejado 15.000 prisioneros en poder de los atacantes, afirmando, al mismo tiempo, que dichas unidades consiguieron salvarse de un saqueo.

Y como su efectivo total no podía pasar de 30.000 hombres, es incompatible que perdiesen en tales condiciones la mitad de sus combatientes válidos.

De igual modo, nos sería fácil encontrar otros ejemplares de informaciones a todas luces exageradas, que han creado un espíritu bastante lejano de la verdad.

El momento presente se aprovecha también por los aliados de Alemania para pensar a sus tropas de cometer inútiles actos de vandalismo durante la ejecución de la retirada.

Es un precepto común a los reglamentos militares de toda la naciones el que debe destruirse, si abandonan una posición, cuanto pueda ser provechoso para el adversario que ha de ocuparla. Nadie ha dejado de hacerlo en casos semejantes, y las ruinas de muchas ciudades francesas se deben a las granadas de sus propios cañones, pero es conveniente abrir abismos de odio y no era cosa de pararse ante consideraciones pueriles para conseguir tal finalidad.

Esos dióterios apasionados no engañan a los ejércitos imperiales, ni mucho menos a los técnicos; mas hacen un efecto en el gran público, que sólo ve los resultados trágicos de ese gran crimen humano que se llama guerra, y del cual no han conseguido librarnos ninguna de las civilizaciones que registra la historia.

Alemania obligada por un cúmulo de circunstancias que nadie conoce bien, ha ofrecido lo paz al mundo; las negociaciones que se están llevando a cabo son muy complejas, habiendo en ellas tantos factores ignorados que solamente un corto número de personas pueden vislumbrar lo que se oculta detrás de un diluvio de frases y de informaciones tendenciosas.

Cualquiera que sea el final de un pugilato diplomático, se demostrará que el ejército alemán ha salvado a su Patria de la más formidable contienda que se preparó contra ella, al menos si hacemos el ensayo pacifista.

Si hacemos el ensayo pacifista, las tropas defendieron la frontera de Dios cuánto tiempo; si se llega a una componenda honrosa, al volver los días serenos es que los intercambios no escuchan la voz de las pasiones, todos se harán cargo de que Alemania conservó su existencia por haber estado puesto de instituciones militares inquebrantables.

Unos cuantos años de trabajo la devolverán su prosperidad y la gloria conquistada por su ejército será un ejemplo fecundo para los hombres que porvenir.

*José Herra*  
**JUNTA**  
de Protección a la Infancia  
Número precedente hoy